



Banzai - Info

Bulletin de nouvelles pour les membres et les amis du club

N° 116 * juin 2023



Editorial * Le sport moyen efficace pour combattre l'insécurité



De toutes les crises qui rongent le pays, l'insécurité est la plus préoccupante. La population perd graduellement son droit de circuler librement. Entre la guerre des groupes rivaux, le kidnapping, plus d'un attend impatientement les premiers signes d'espoir. Pour sensibiliser ces

groupes, l'État peut se servir du sport. Créer de nouvelles opportunités pour les jeunes en les offrant une alternative à la violence. La population haïtienne vit l'une des périodes les plus sombres de son histoire. Dans les grandes villes, s'abritent de grands foyers de banditisme. Le kidnapping est à son paroxysme. Tandis qu'une grande partie du pays est plongée dans une pauvreté extrême. Au-delà des efforts de l'État de combattre la criminalité, le banditisme de ces dernières années, le sport y peut être un moyen efficace.

Sensibilisation et création d'infrastructures sportives

Le sport est aujourd'hui une industrie très productive à travers le monde. Il génère des milliards de dollars. À côté de l'agriculture et autres pôles économiques, l'investissement dans la formation d'athlètes qualifiés permettra aux bénéficiaires d'intégrer le marché international et former de nouvelles classes économiques.

En Haïti, il peut être un outil efficace. À travers l'organisation d'activités sportives dans les quartiers défavorisés, les autorités peuvent en profiter pour sensibiliser les hommes armés sur la nécessité de renoncer à la violence. La majorité de ceux qui sèment la terreur dans les grandes villes haïtiennes sont des jeunes qui peuvent encore s'adonner au sport. La création d'infrastructures sportives de base, l'organisation d'événement sportif générateur de revenus peuvent avoir de répercussions positives sur leur comportement dans la société.

Haïti ne sera pas le premier pays à adopter cette méthode puisque des sportifs célèbres comme Muhammad Ali, triple champion du monde poids lourds de boxe, a consacré la majeure partie de sa vie en dehors du ring au service de la paix. Il a été nommé messenger de la paix en 1998 par les Nations unies. Les athlètes respectés dans le milieu haïtien peuvent être importants dans la formation et la promotion d'activités saines.

Quid de la pauvreté ?

Les pays exportateurs d'athlètes améliorent considérablement leur économie. Le modèle brésilien est très respecté. Dans la Caraïbe, la Jamaïque investit massivement dans l'athlétisme et les résultats sont visibles dans plusieurs domaines.

Avec de forts investissements dans ce domaine et un programme bien élaboré, de nouveaux athlètes qualifiés peuvent voir le jour. Plus ils découvrent de déboucher, plus la pauvreté diminuera pour eux et leur famille.

Si les peuples du monde entier célèbrent le rôle du sport dans la promotion de la paix et le développement. Depuis plusieurs années, Haïti accumule les crises politiques qui engendrent une insécurité chronique et l'appauvrissement accéléré de la population. Face à l'incapacité constatée des élites, le sport peut être l'ultime recours de redresser la situation.

Article paru dans l'Observatoire – 18 avril 2022

Pas de championnat régulier pour la saison 2022-2023

Le jeudi 9 février 2023 Banzaï avait recommencé timidement avec les entraînements pour son équipe féminine, même si on ne connaissait toujours pas si on aurait un championnat régulier de la LV BRO pour cette saison. Nos jeunes veulent désormais jouer au volleyball et sont motivées à s'entraîner en attendant que les dirigeants de la ligue, qui apparemment ne fonctionne plus, ou la fédération nationale se fassent entendre. Le cas échéant, nous sommes prêts à essayer d'organiser des matches amicaux. Maintenant que peu de clubs sont actifs, les joueurs d'autres clubs viennent au centre tous les vendredis et samedis après-midi pour jouer un match de volleyball. Les joueuses des clubs amicaux viennent parfois aux séances d'entraînement de l'équipe féminine de Banzaï le jeudi après-midi afin de pouvoir pratiquer leur discipline sportive préférée. Cela indique que le centre Théophile Verbist est à peu près le seul endroit de la capitale où l'on peut jouer au volleyball en toute sécurité. Un membre du bureau fédéral a suggéré plusieurs fois la possibilité d'organiser un championnat au centre, ainsi que la possibilité d'y organiser les entraînements pour la sélection de volleyball féminine, des démarches qui n'ont abouti à rien, jusqu'à ce que Me. Frantz-Eddy Joachim s'est engagé à prendre les séances d'entraînement au gymnase en charge, à titre personnel. On a l'impression que la FHVB veut simplement ignorer l'existence du gymnasium Ayiti Cheri à un endroit où l'insécurité ne s'est pas encore installée.

Le tournoi « Explosion » à l'occasion du 27^{ième} anniversaire du club Banzaï

En collaboration avec le groupe « Zanmi Vòlebòl », Banzaï a organisé son traditionnel tournoi « Explosion », à l'occasion du 27^e anniversaire du club. Cinq équipes féminines et quatre équipes masculines avaient répondu positivement à l'invitation. Le tournoi a eu lieu au centre Théophile Verbist, siège du club Banzaï. Les équipes féminines jouaient



leurs rencontres au gymnasium « Ayiti Cheri », tandis que les équipes masculines avaient le terrain en plein air à leur disposition. Le tournoi avait très bien débuté le vendredi 19 (jour de l'anniversaire) et le samedi 20 mai.



On a été empêché de continuer la compétition durant le weekend du 3 au 4 juin à cause du mauvais temps. On est arrivé à mettre fin au programme prévu, pendant le weekend du samedi 10 au dimanche 11 juin. Le beau temps était présent cette fois-ci. Ainsi on a eu deux jours de divertissement sain en présence d'un bon nombre de spectateurs qui ont pu assister à quelques beaux matchs de volleyball. Chez les filles c'est **Team**

Black qui a gagné la finale face à Banzaï. Du côté masculin, c'est l'équipe **Zanmi Vòlebòl A** qui a remporté le titre de champion. Après tout le tournoi « Explosion » a été un succès.

Invitation pour un tournoi au Cap Haïtien

Banzaï a reçu une invitation des dirigeants du club « Artilleurs » du Cap Haïtien pour participer à un grand tournoi de volley-ball qui aura lieu au gymnasium du Cap, du 8 au 12 août 2023. Ce tournoi est appelé « Festival volleyball **Jacques Joachim** » à l'honneur du regretté fondateur de la fédération Haïtienne de Volleyball. Père Jan ainsi que Kristie Deborah Mompremier y seront les invités d'honneur. Les dirigeants du club Artilleurs, ont fait savoir que père Jan devrait être là pour qu'ils soient prêts à lui rendre un hommage bien mérité pour les nombreux services rendus au volleyball haïtien. Banzaï veut bien participer à cet événement avec son équipe féminine, à condition qu'on puisse faire le déplacement en toute sécurité.



Le projet de construction du complexe sportif

-Un grand merci à **Haconet** qui a nous a fait trouver une grande enseigne qui sera placée sur la façade de la salle de sport, avec le nom donné au gymnase, ceci en l'honneur du groupe de soutien belge qui a fourni la part du lion de la contribution financière dans la réalisation des travaux effectués. Le groupe **Ayiti Cheri** est né en 2018, formé par des parents et des amis de père Jan Hoet, un groupe qui est devenu une organisation belge à but non lucratif reconnue (ASBL) et co-entrepreneur du projet de construction. Le groupe a pu établir un lien solide entre les sympathisants belges et les missionnaires de Scheut en Haïti, qui assurent la poursuite du projet depuis octobre 2022. Ce groupe a déjà pu apporter de nombreuses contributions à la construction de la salle de sport, comme il y a le paiement intégral du hangar Astra (106 000,00 €), en décembre 2021, une année avant le délai accordé par la compagnie Frisomat qui avait livré le hangar.



-Le **mercredi 31 mai 2023** nous étions heureux de recevoir au centre le linoleum Taraflex, qui servira de revêtement du sol en béton au gymnasium, don du groupe Sogebank, arrivé en Haïti le 9 juillet 2022. Afin d'obtenir l'exemption des droits de douane, l'achat de ce taraflex a été effectué, comme convenu, par le Comité Olympique Haïtien (COH) aux États-Unis en mai 2022 chez la Compagnie « Gerflor » en utilisant les services de « Châtelain Cargo ». Malheureusement, nous avons dû constater beaucoup de négligence dans les démarches faites, par le COH, de sorte qu'il a fallu presque 11 mois avant que cette exemption ne soit obtenue. En plus le COH avait promis en juin 2022 de payer le transport des États-Unis vers Haïti. Après avoir appris que cette promesse n'avait jamais été tenue, nous avons payé le 6 mai dernier, la facture de ce transport au prix de 1,493.40 \$ US. Ensuite nous avons dû payer encore 1,645.00 \$ (222.029,22 HTG) pour acquitter le bordereau de la douane, étant donné que le taraflex a fait tout ce temps là à la douane avant de pouvoir être enlevé. Grâce à la compréhension de M. Châtelain, les frais de stockage au dépôt de Châtelain Cargo ont été annulés. On a pu effectuer ces paiements grâce au soutien du groupe Ayiti Cheri et à un prêt obtenu des Missionnaires de Scheut. Il est triste de constater que l'on peut attendre si peu de compréhension et de soutien de la part des institutions qui sont là pour la promotion du sport pour un projet au profit de la jeunesse haïtienne. En guise de recevoir de l'aide, nous devons constamment effectuer des paiements qui ne sont pas prévus dans notre budget. *Plimen poul la, men pa kite l rele !* Hélas. Et tout cela en réalisant qu'il est si difficile de trouver un soutien financier pour terminer le projet. Nous travaillons depuis maintenant 11 ans et nous ne trouvons toujours pas les moyens de rendre la salle de sport fonctionnelle et rentable. Maintenant que ce Taraflex est sur place, nous devons attendre de l'installer jusqu'à ce que nous puissions effectuer quelques travaux de préparation nécessaires, dans l'espoir à trouver les moyens financiers pour le faire.



Reportage de Tele-soleil

Le dimanche **12 mars 2023** nous avons reçu la visite au centre sportif de Télé Soleil, qui voulait faire un reportage sur le projet de construction du gymnase et sur les activités courantes au centre Théophile Verbist. Wilki, le caméraman est revenu le jeudi 16 mars pour compléter le reportage pendant que les filles de Banzai et des joueuses d'autres équipes amis jouaient au volleyball. Ce reportage qui a passé plusieurs fois sur les ondes, peut être vu sur YouTube : https://youtu.be/25sw_RFBK54. Malgré la large diffusion du reportage via la télé et les réseaux sociaux (Facebook & WhatsApp), on n'est pas arrivé à susciter l'intérêt d'institutions ou de personnes qui pourraient aider à la réalisation du projet en souffrance.



Les sélections nationales

-Le samedi **15 et le dimanche 16 avril**, nous avons mis la salle de sport du centre Théophile Verbist à la disposition de la FHVB. Sous la direction habile des entraîneurs Wesley Duvalsaint et Claudy Georges, des candidates pour une sélection féminine ont été testés pour arriver à choisir un groupe de joueuses retenues pour les entraînements en préparation de la participation d'Haïti au tournoi **CAZOVA Senior Championship** qui aura lieu à Suriname du 21 au 31 juillet. Finalement on a trouvé un accord avec M. Frantz-Eddy Joachim, pour l'utilisation de la salle de sport du centre Théophile Verbist pour les entraînements de la sélection féminine, quatre fois par semaine, pendant le mois de juin et de juillet. Les séances d'entraînement ont effectivement commencé le **mercredi 7 juin**.



-Une sélection masculine U-21 s'est rendu à Cuba pour participer à un tournoi de haut niveau, dénommé : **Norceca Pan American Cup**. Ce tournoi se déroulait à La Havane **du 3 au 11 juin 2023**. Voici le résultat des matches joués par la sélection Haïtienne. Lundi 5 juin : République Dominicaine – Haïti : 3 – 0 (25-13, 25-23 et 25-22). Mardi 6 juin : Canada – Haïti : 3 – 0 (25-19, 25-17 et 25-20). Le mercredi 7 juin : Puerto Rico – Haïti 3 – 0 (25-23, 25-12 et 25-15). Ainsi suite à ces trois défaites, l'équipe a été éliminée pour la phase finale. Le 9 juin l'équipe haïtienne a joué un match de classement avec Nicaragua (voir photo), match perdu qui fait que l'équipe laisse ce tournoi à la huitième et dernière place au classement : Nicaragua – Haïti : 3 – 2 (25-23, 22-25, 25-14,



21-25, 15-11). Malgré ce résultat plutôt décevant, les commentaires sur le jeu de l'équipe haïtienne ont été plutôt positifs. Je cite ce que disait le coach Carlos Rodríguez de Puerto Rico après le match contre Haïti: « *Nous ne pouvons pas sous-estimer Haïti, ils ont beaucoup de ressources humaines, et s'ils continuent à travailler, ils seront une équipe puissante dans quelques années. J'ai dû demander à mon équipe d'être patiente car Haïti est une équipe qui saute beaucoup et ils attaquent bien les longs ballons...* ». Le capitaine de l'équipe Portoricaine y ajoutait: « *C'était un grand match, Haïti est venu avec beaucoup d'énergie pour la victoire,*

bien défendre, avec des attaques surprenantes, mais avec de la persévérance et en restant détendu, nous avons gagné ». Maigre consolation après avoir constaté que malgré ce riche potentiel, les équipes nationales de volleyball n'iront jamais plus loin si le sport et en particulier le volleyball en Haïti reste un enfant orphelin négligé, dépourvu de l'accompagnement et de la préparation nécessaires pour pouvoir participer dans des compétitions internationales. Comment voudrait-on être compétitif, vivant dans un pays où l'insécurité fait loi et que par conséquent on n'a pas eu de compétition ni de championnat en volley-ball, tant au niveau régional comme au niveau national, en 2022 ni en 2023?

